



**Nombre del Alumno:** Ernesto López Sánchez.

**Nombre del Profesor:** Lic. Antonio Galera Pérez.

**Nombre del Trabajo:** Ensayo sobre el tema “Lineamientos Éticos De La Investigación”

**Materia:** Investigación En Psicología.

**Grado:** 3er Cuatrimestre.

**Grupo:** "A"

**Pichucalco, Chiapas a 21 De Junio De 2020.**

## **LINEAMIENTOS ÉTICOS DE LA INVESTIGACIÓN.**

Como campo de estudio, la psicología examina una amplia gama de investigación y áreas aplicadas. En el cual la enseñanza e investigación deben de manera acorde cumplir con las leyes y reglamentos pertinentes.

La ética de la investigación se basa en los tres principios fundamentales: Respeto por las personas, Beneficencia y Justicia.

A estos principios se les considera universales ya que se aplican en todas las partes del mundo. Asimismo, no tienen límites nacionales, culturales, jurídicos o económicos. Todos los participantes en los estudios de investigación humana deben comprender y seguir estos principios.

Para lograr una mayor especialización del campo de acción de la ética se utilizan los Códigos de Ética, los cuáles no son más que una compilación de las normas y reglas que determinan el comportamiento ideal o más apropiado para un grupo específico de profesionales.

Un código es una afirmación formal de los principios que definen los estándares del comportamiento específico de una compañía. Por lo general no contiene todas las normas implícitas del comportamiento del profesional, porque se sobreentiende que toda persona que llega a un grado de profesional posee cierta formación y criterio de lo que se debe o no se debe hacer durante su desempeño como profesional.

La psicología como ciencia analiza y comprueba el origen de la conducta de los individuos y sus procesos mentales, incluyendo sus mecanismos internos y las influencias que producen en su entorno físico o social, ahora bien, para cualquier investigación realizada con personas debe guiarse por unas consideraciones éticas determinadas.

Primordialmente al realizar una investigación en la sociedad humana se deben tener en cuenta 3 aspectos la confidencialidad, anonimato y privacidad.

Por ejemplo, al investigar sobre el tema de la prostitución el investigador debe dejar en el anonimato el nombre de la persona que dio su testimonio durante la recolección de datos, después de recabar los datos se tiene en cuenta la confidencialidad, es decir, que la información recabada solo será usada para el fin por el cual se solicitó; Así como mantener la privacidad del origen de los datos recabados para ser expuestos con otro fin.

La confidencialidad es una característica relacionada más directamente con la práctica psicológica lo cual consiste en mantener la privacidad de los datos de los pacientes.

Durante el proceso de investigación con personas se debe tener en cuenta y evitar que el individuo se sienta estresado e incómodo, ya sea con el proceso que se está llevando con las técnicas de entrevistas o con la insistencia de preguntas más allá del fin de la investigación.

Un claro ejemplo que puede provocar estrés e incomodidad en el entrevistado, referente a la prostitución, algunas preguntas como ¿Que sientes al realizar constantemente este oficio?, ¿Has pensado en buscar otras actividades para dejar esta?, van más allá del fin de la investigación, puesto que este tipo de cuestionamientos van más allá de conocer el origen por el cual realiza este oficio.

Ahora bien, se debe tomar en cuenta que el individuo de su consentimiento para informar lo que el brindo, así como también se debe ofrecer al participante información completa respecto al probable nivel de incomodidad y si algo no le parece tiene derecho que tiene a retirarse en cualquier momento.

El consentimiento informado de los participantes es donde se describen los procedimientos de la investigación con claridad, se identifica cualquier riesgo potencial que pueda influir en la voluntad de los individuos a participar, y se compromete a responder cualquier pregunta que el participante tenga acerca de la investigación. Por su parte, el participante se compromete a comportarse apropiadamente durante la investigación no mintiendo, engañando o actuando de otras formas fraudulentas.

Algo muy importante es especificar al entrevistado el propósito de la investigación y el proceso de entrevista que se le realizara, ya que el engaño viola el principio de consentimiento informado, pero se considera una estrategia de investigación necesaria en ciertas áreas de la Psicología.

Por ejemplo, en la investigación sobre las causas de la prostitución, se indaga sobre que conlleva a las personas a dedicarse a este oficio, por lo tanto, al realizar las preguntas no se debe abordar temas más privados que incomoden al entrevistado.

Según diversas normas éticas, no se deben llevar a cabo investigaciones que impliquen engaño a menos que se haya determinado su justificación por un valor científico, educativo o aplicado significativo.

El uso de entrevistas de salida el investigador debe eliminar los efectos negativos a largo plazo derivados de los procedimientos de investigación psicológica y debe facilitar a los participantes la forma de contactar con él cuando sientan tensión o algún otro tipo de perjuicio derivado de la participación en el estudio. *(Recursos UDS)*

En el proceso de investigación también se puede realizar en animales en este caso se debe tomar en cuenta, que durante la investigación se tiene la obligación ética de adquirir, cuidar, usar y deshacerse de los animales conforme a las leyes y reglamentaciones existentes.

Se puede encontrar más información relativa a las directrices que la American Psychological Association (APA) y, en concreto, su comité sobre investigación animal y ética, ha desarrollado sobre el uso y cuidado de los animales en investigación.

Después de la recopilación realizada durante el proceso de la etapa de investigación, ahora procede a compartir la información o en algunos casos dicha investigación puede ser publicada en una revista de reconocido prestigio, pero el estudio debe someterse a una estricta revisión por parte de expertos en el área, lo que se conoce como revisión por pares, ya que normalmente son dos los expertos que revisan el artículo a ser publicado.

Durante este proceso de revisión se toma en cuenta que los resultados o conclusiones se van verídicas tal y como aparece en las Normas Éticas para la presentación y publicación de información científica que podemos encontrar dentro del Código Ético de la APA (2002), hace referencia al informe de los resultados que dice así: los psicólogos no fabrican datos, ni falsifican resultados en sus publicaciones, y si los psicólogos descubren errores significativos en sus datos ya publicados, entonces toman las medidas necesarias para corregirlos mediante publicaciones de retractación, fe de erratas o similares» (norma 8.10). *(Recursos UDS)*

Otro parámetro importante es el plagio ya que durante el proceso de argumentación de la información presentada debe estar comprobada verídicamente de acuerdo a las Normas Éticas para la presentación y publicación de información científica de la APA es la que afirma los psicólogos no presentan partes sustanciales o elementos del trabajo o datos de otra persona como si fueran propios, incluso si se cita ocasionalmente el trabajo o fuente de datos (norma 8.11).

Ahora bien, hay ocasiones en la que se hace presente la duplicación de la publicación de acuerdo con las Normas Éticas para la presentación y publicación de información científica de la APA menciona que los psicólogos no publican, como datos originales, datos que antes han sido publicados. Esto no excluye republicar datos cuando se proporciona el apropiado reconocimiento de dicha acción» (norma 8.13).

Como conclusión sobre los lineamientos éticos de la investigación puedo decir que estos son marcados por las normas éticas y principios que permiten obtener, analizar, argumentar, proponer y compartir información verídica con bases sostenibles; Ya que al realizar dicha investigación se debe de respetar y tomar en cuenta que durante el proceso de esta misma antes y durante lo primordial es no perder de vista el objetivo central, es informar durante la difusión de resultados.

Las investigaciones tienen mucha importancia ya que nos permiten ampliar conocimientos de forma concreta y certera, indagando en el campo de lo social, cultural, empresarial, natural. Con lo cual se permite que la mente del ser humano aprenda conocimientos nuevos.

Por su característica científica se rige por pasos metodológicos, siendo el más importantes la observación minuciosa, ya que sirve para elegir la mejor forma de lograr comprobar lo que nos estamos planteando.

Así también permite realizar conclusiones, que son aplicables a un número de casos siendo este proceso el que nos permite predecir el comportamiento o resultado de una experimentación si somete a futuro.

### **Bibliografía.**

**-Recursos UDS/ Antología Investigación en Psicología, pag 108-118.**

**-Códigos de ética/ <https://diarioresponsable.com/opinion/14404-codigos-eticos-o-de-conducta-su-concepto-su-necesidad>**

**-Aspectos de la investigación / [https://scielo.conicyt.cl/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0717-95532002000100003](https://scielo.conicyt.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0717-95532002000100003)**